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标准不完善 应用成本高

二维码，在济南用的很少
文/片 本报记者 殷亚楠

济南市新增

3400余天然气用户

本报12月10日讯（见习记者 张
文 通讯员 李靖） 10日，济南港
华燃气有限公司进行了本年度第四
次天然气置换工作，济南市又新增
3400余户“绿色能源”用户。

港华燃气本次天然气置换工
作覆盖到花园庄东路利农庄路以
北、花园路西首以南、历山路以西、
花园庄东路东西两侧的焦炉煤气
民用客户及工商客户，截至10日
17点，该片区3400余户民用客户
和9户工商客户陆续用上了“绿色
能源”——— 天然气。

为确保燃气供应安全，新建燃
气管道采用了强度高、机械性能好
的钢管。

春运出行咋购票

明天政府网上问问

本报12月10日讯（记者 马云
云 戚淑军） 春运期间出行咋购
票？12日14:00至16:00，济南铁路
局、济南市交通局、济南国际机场
有关人士做客济南政府网，就春运
期间火车票、汽车票、飞机票的购
买渠道、临时路线调整、交通保障
措施等方面问题与市民在线交流，
广大市民可登录济南市政府网参
与。

济南评出

校园文化形象大使

本报 1 2月 10日讯（记者 李
飞） 10日，由共青团济南市委、
济南市教育局等主办的济南市校
园文化形象大使评选总决赛暨第
三届大学生科技文化艺术节闭幕
式在济南市青少年宫举行，来自济
南幼儿师范高等专科学校的陈梦
获得冠军。

本次校园文化形象大使总决
赛共有10名选手参加，设一、二、
三等奖各一名，优秀奖四名。进入
决赛的10名选手将获得韩庚济南
见面会的VIP入场券，与其同台演
出。

长清新添一个

“五老”交通志愿岗

本报12月10日讯(通讯员 赵
子明 李娜 记者 陈伟 ) 近
日，在长清区实验小学东校区，新
增一“五老”交通安全志愿岗。截至
目前，长清区已有3处“五老”交通
安全志愿岗，协助疏导学校门口的
交通，确保辖区8000多名小学生
放学安全。

段店镇整治

村居校园接送车辆

本报12月10日讯（通讯员 殷
胜祥 记者 陈伟） 为杜绝辖区
非法校车上路行驶，近日，段店镇
联合槐荫交警大队西郊中队，对辖
区中小学、幼儿园校园接送车辆等
进行排查，总共对40个村（居）的
校园接送车辆进行了强制性检验。
在检查中，执法人员发现某学校的
一大型客车超期使用，执法人员立
即将车辆强制报废。

实体店里记货号 网上商店下订单

除了鞋服，“抄码族”又盯上家电
本报记者 马云云 实习生 姜东林

格名词解释

二维码是条码的
一种，它是用某种特
定的几何图形按一定
规律在平面(二维方向
上)分布的黑白相间的
图形记录数据符号信
息。与传统的一维条
形码相比，二维码数
据容量大、图像声音
指 纹 文 字 等 均 可 编
码。把信息全部存储
在一个二维码中，要
查看相关信息，只要
用识读设备扫描二维
条码即可，不需要事
先建立数据库，从而
实现条码与信息之间
的直接映射关系。

目前，济南超市
里的商品多用一维码，
用二维码的很少。

业内人士提醒：

抄码容易售后保障难

在网上商城，不少家电销售
显示为“全国联保”，而一份售后
服务调查结果显示，部分电子商
城所显示的售后服务承诺如“全
国联保”并不被厂家承认。

一家电器卖场工作人员郭先
生提醒，现在网购管理尚不完善，
售后服务可能跟不上。如电器等
易在运输过程中受损，“一旦损
毁，是算物流还是卖家的责任呢？
相互推诿怎么办？”所以相对来
说，网购商品维修、退货手续比较
复杂，“消费者一定要谨慎。”

商品成千上万

用的少之又少

4 日，市民刘女士到银座地
下广场超市购物时，发现买回
家的一瓶强生婴儿护肤品上有
个奇怪的蓝色方块。“经常买这
个品牌的产品，上次买时没有
这东西，可能是一种标码，”但
不知道有什么用。

5 日，记者来到银座地下广
场超市，看到了刘女士所说的蓝
色方块。该超市一位工作人员介
绍说，这是厂家使用的二维码，
能够记录详细的产品信息，不过
目前用二维码的厂家较少，超市
收银台用的扫描设备也不具备
读取二维码信息的功能。

在银座地下广场超市，记
者查看了洗涤日化用品、食品、
针织服装等近百种商品，发现
产品包装上使用二维码的只有
少数几种。

在家乐福、大润发超市，情

况也差不多。超市里的商品有
成千上万种，包装上印了二维
码的只有几个厂家的产品。恒
隆广场华润万家 OLE 超市里，
进口商品占70%以上，大部分商
品外包装上没有使用二维码，
记者在此寻找了半小时，只看
到一日本品牌的日用品上，印
着鲜明的二维码。

实业用的少

网上用的多

省城资深超市人陈先生告
诉记者，二维码在国外应用较
多，而国内的使用刚刚起步。现
在济南的超市都是通过人工筛
查来防止过期食品上架销售，
如果使用二维码，就可以通过
电脑筛查，提高准确率、节约人
力成本。例如，一块贴有二维码
的面包，如果出现问题，通过读
取二维码信息，不但能知道面
包生产商、出厂日期，甚至连面
粉来自哪个厂家、由哪个送货

员送货等信息，都一目了然，从
而可以溯源。“济南大多数市民
不知道二维码这个东西，实业
中如厂家、商超、仓储物流，已
开始使用二维码的，目前还没
听说有。”陈先生介绍。

一生产二维码气动打标机
的公司销售人员王先生介绍，
来他们公司订购二维码打标机
的客户不少，但主要是汽车、机
械制造类企业，使用二维码的
日常消费品厂家还没有。

在省城商超里鲜见的二维
码，近年来在网络上却已有多
种应用。如中国移动 3G 玩转二
维码网络服务区上，网页上挂
着 许 多 带 有 二 维 码 的 手 机 软
件，用安装了识别软件的手机
摄像头扫描二维码，可读取信
息、直接下载手机软件。淘宝推
出了相关软件，扫描线下产品
包装上的二维码，可以直接在淘
宝上查到产品信息和相关卖家，
甚至直接支付。还有麦当劳等企
业推出的电子折扣券，将二维码
发送到顾客手机上，顾客出具这
条包含二维码的短信，商家使用
专用条码识读设备读取信息，
顾客便可享受折扣。

推广难主要在

标准和成本上

济南市经济和信息化委员

会信息化推进处处长郭德贞介
绍，目前济南市的二维码应用
才刚刚起步，使用的企业还比
较少。信息化领域的一些产品，
往 往 是 大 企 业 先 在 内 部 试 运
行，到了比较成熟的阶段国家
出台相关标准，然后才在各行
业逐步推广。

郭德贞认为，现在二维码
推广的难点主要在标准和成本
上。国家目前有两个关于二维
码的自主标准，GM和CM，但国
内企业使用不多，由于标准推
出的时间还不长，还要根据实
际运用情况对这些标准进行研
讨调整。

另一方面，现在厂家、超
市如果使用二维码。二维码的
整 套 设 备 成 本 比 现 在 通 用 的
一维码要高出四五成，如果使
用二维码，要么增加设备、要
么更新设备，费用都较高。尤
其是食品等基本消费品，如果
更换二维码将大大提高成本。
比如，一个面包现在卖2块钱，
如果改用二维码，价格就得高
出几毛钱。

另外，二维码的一大意义，
在于对商品的产品溯源，而目
前，国内的产品质量体系还不
完善，一些不规范的企业害怕
产品溯源，当然不会主动使用
二维码，这在一定程度上阻碍
了二维码的应用。

每到年底，市民都会为准备各种节日礼物而忙碌。如果用手

机摄像头对着商品标码扫一下，能上网的手机就能立即显示出商

品的图像、产地等信息，那买东西的时候就方便多了。这就是一些

业内人士对二维码规模化应用后所作的设想。二维码是什么？它

在济南的应用情况如何？

眼下到了节前消费旺季，
不过有些人游走在商场间，面
对琳琅满目的商品，他们看、
试、问，就是不买，他们要记住
心仪商品的货号，然后在网上
下订单。这种人被形象地称为

“抄码族”，他们的“抄码”对象
正有从服装、鞋帽逐步扩张至
家电产品的迹象。

家电也被

“抄码族”盯上了

10 日，市民陈小姐在一家
商场试了一件羽绒服，很喜欢，
不过一看价格，陈小姐有些犹
豫，“将近 2000 元，有点贵，不
如上网买一件。”她翻开吊牌，

记下了这款衣服的货号。
像陈小姐这样的人不在少

数，随着网络购物的兴起，不少
人改变了购物方式，将实体店
当成了“体验店”。在省城几大
商场，许多售货员已对“抄码
族”见怪不怪，“有的甚至直接
用手机把标牌拍下来”，一位售
货员无奈地说。

除了传统的鞋服，有些“抄
码族”又瞄上了家电。在一家大
型家电卖场，一些销售手机、电
脑、空调的工作人员表示，平时
偶尔会遇到“抄码族”，“我们有
宣传单，型号等信息会写得很
详细，我们也会对他们做详细
的解释”，但一些人记下以后可
能就去网上买了。

面对“抄码族”，

商家很无奈

面对“抄码族”，销售人员
表示很无奈，“没有办法，顾客
是上帝”，某专柜销售人员小刘
说，“我们不能阻止顾客看货
号，而且我们有规定，不能把吊
牌摘下来或遮挡”。许多商家束
手无策，只能劝阻顾客拍照，

“但顾客来了，我们有义务给他
们讲解，他们要看吊牌、了解电
器型号，我们拦不住啊”。

一些商家不得已制定了一
些对策，比如将衣服标签放到
口袋等隐秘处，但“他们只要想
看，总有办法看到的”。
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